
 
 

 

1 

 

 
 

Bari, 11 novembre 2022 

VERBALE DEL COMITATO TECNICO-SCIENTIFICO DEL SISTEMA MUSEALE 

ATENEO (SiMA) - SEDUTA DEL 11 NOVEMBRE 2022 

Il Comitato tecnico-scientifico del Sistema Museale di Ateneo (SiMA) si è riunito con 

carattere di urgenza  alle ore 15.00 del 11 novembre 2022 presso l’Aula Magna del 

Dipartimento di Biologia dell’Università degli Studi di Bari per discutere il seguente O.d.G.: 

comunicazioni: 

approvazione del verbale della precedente seduta del CTS del SiMA; 

1. Regolamento di funzionamento del SiMA: adempimenti  

2. Contratti di collaborazione; 

3. Museo di Informatica: stato dell’arte 

4. Chiusura Progetto di Catalogazione Rete Musei Universitari-2014 

5. varie ed eventuali. 

 

Risultano presenti (in ordine alfabetico):  

Prof. Giuseppe Corriero (Dip. di Biologia) 

Prof. Alessandro Monno (Dip. di Scienze della Terra e Geoambientali) 

Dott.ssa Vincenza Montenegro (Sistema Museale di Ateneo) 

Prof.ssa Letizia Passantino (Dip. dell'Emergenza e dei Trapianti di organi - DETO) 

Giovanni Scillitani (Dip. di Biologia) 

 

Risultano assenti giustificati: 

Prof.ssa Antonietta Curci (Dip. Scienze della Formazione, Psicologia, Comunicazione) 

Prof. Enrico De Lillo (Dip. di Scienze del Suolo, della Pianta e degli Alimenti) 

Prof. Stefano Ferilli (Dip. di Informatica) 

Prof. Luigi Forte (Museo Orto Botanico) 

 

Risultano altresì presenti: il Direttore della Direzione per il Coordinamento delle Strutture 

Dipartimentali dottor Emilio Miccolis; il professor Augusto Garruccio; il professor Andrea 

Marzullo del Museo di Anatomia Patologica; il dottor Nicola Venisti, responsabile U.O. 

Museo di Scienze della Terra. 
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Constatata la presenza del numero legale, il Presidente, Professor Giuseppe Corriero, apre 

la riunione alle ore 15.15, dà il benvenuto ai presenti e passa alle comunicazioni.  

COMUNICAZIONI 

➢ Il Presidente apre la seduta informando i Componenti del Comitato che è stata 

sottoscritta una convenzione con l’associazione di promozione sociale Next-Level con 

l’impegno di collaborare alla realizzazione del progetto intitolato Next Land, un 

progetto di didattica sperimentale che prevede un ciclo biennale di attività formative e 

orientative rivolte agli studenti delle scuole secondarie di primo grado, attraverso 

l’implementazione di una modalità di apprendimento in cui lo sviluppo delle discipline 

tecniche (STEM) è attivato attraverso i processi creativi, al fine di incentivare e 

sostenere i percorsi di studio in ambito scientifico con particolare attenzione alla 

popolazione femminile. I musei dell’Università di Bari coinvolti in questo progetto 

sono il Museo di Matematica e il Museo di Scienze della Terra. Per il Sistema Museale 

di Ateneo dell’Università degli Studi di Bari è stata individuata la dottoressa 

Montenegro quale eeferente per gli aspetti afferenti alla progettazione dei contenuti e 

delle attività didattico-educative da tenersi presso il Museo di Scienze della Terra. 

➢ Il Presidente informa i Componenti che il SiMA ha partecipato al XXXI Congresso 

dell’Associazione Nazionale Musei Scientifici tenutosi ad Aosta dal 18 al 21 Ottobre 

2022 con un contributo a cura della dott.ssa Montenegro: Speciali visite guidate presso 

i musei di scienze naturali dell’Università degli Studi di Bari. 

➢ Il Presidente passa la parola alla Direttrice del Sistema Museale, la quale comunica che 

in linea con gli obiettivi assegnati, in occasione della Notte dei Ricercatori, è stata 

avviata l’indagine per lo studio sui potenziali pubblici dei musei/raccolte museali 

afferenti al SiMA al fine di verificare i bisogni e le aspettative dell’utenza. Ad oggi 

sono stati compilati circa 500 questionari, l’intenzione è di lasciare aperta la possibilità 

di partecipare all’indagine fino a fine anno. La dottoressa Montenegro invita pertanto 

tutti i presenti a diffondere anche presso i propri conoscenti il link per la compilazione. 

➢ Il Professor Corriero comunica che a partire da lunedì 14 novembre 2022 il Museo di 

Zoologia Lidia Liaci potrà riprendere la giornaliera apertura al pubblico grazie al 

supporto del SiMA nella persona della dottoressa Giulia Colaninno che si è resa 

disponibile a prestare servizio presso questa sede nella fascia oraria che va dalle ore 

10.00 alle ore 12.00.  

➢ Il Presidente ringrazia tutti i Componenti del Comitato Tecnico Scientifico del Sistema 
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Museale di Ateneo per il lavoro svolto in sinergia con la Direzione e la Presidenza del 

SiMA in questi anni di mandato. Si rammarica per l’impossibilità di rielezione di 

alcuni componenti che tanto hanno dato e hanno da dare al Sistema. Chiede loro 

pertanto di continuare a seguire le vicende museali e a continuare ad apportare il loro 

contributo. 

Ringraziamento condiviso dalla Direttrice del Sistema Museale e dal Dirigente. 

Chiede la parola il professor Garuccio il quale suggerisce che si potrebbe far 

riferimento all’art. 11del regolamento del SiMA che riguarda l’afferenza al Sistema 

consentita “a tutti i ricercatori, dottorandi e tirocinanti dei Dipartimenti e delle strutture 

interessati”. 

 

APPROVAZIONE DEL VERBALE DELLA PRECEDENTE SEDUTA DEL 

CTS DEL SIMA 

Il Presidente chiede ai Componenti del CTS di approvare il verbale della precedente 

riunione del Comitato Tecnico Scientifico del SiMA. 

Il Comitato approva. 

Si passa a discutere il 1° punto all’o.d.g. 

REGOLAMENTO DI FUNZIONAMENTO DEL SIMA: ADEMPIMENTI 

Il Presidente presenta al Comitato la proposta di modifica del regolamento di 

funzionamento del SiMA, già condivisa con Dirigenza e Direzione del Sistema Museale.  

Il Presidente conferma quanto già discusso nella riunione del CTS del SiMA del 2 agosto 

2022, sottolineando che tali modifiche sono necessarie per consentire l’allineamento del 

regolamento con le normative in essere all’interno di UniBa e più in generale con le politiche 

universitarie. Tra queste la volontà d’istituzionalizzazione del SiMA come un Sistema 

costituito da tutte le strutture dell’Università di Bari che detengono beni di interesse museale, 

fermo restando l’afferenza di questi ultimi alle medesime strutture nella responsabilità dei 

direttori dei rispettivi Dipartimenti. In secondo luogo si è cercato di evidenziare il ruolo 

tecnico del Sistema Museale, proprio in relazione ai musei e raccolte museali che vi 

afferiscono. Il Direttore del Sistema Museale è un direttore tecnico con funzioni tecnico-

scientifiche e l’Università si impegna a provvedere alle esigenze di formazione e 

aggiornamento professionale, favorendo la partecipazione alle iniziative di qualificazione e 

specializzazione di tutto il personale tecnico assegnato al Sistema. Infine, il regolamento fa 

propria una prassi già consolidata che riguarda il contributo annuale assegnato al SiMA dal 
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Consiglio di Amministrazione dell’Università sulla base di un programma di attività annuale 

presentato.  

Ciò detto si apre un dibattito da cui emerge in prima istanza la necessità di incrementare il 

personale UniBa assegnato al SiMA e la necessità per ciascuna realtà museale di dotarsi di 

personale tecnico specializzato, con l’auspicio di una maggiore attenzione da parte degli 

Organi centrali verso l’assegnazione di nuove risorse.  

Al termine della discussione il Presidente chiede al Comitato di esprimersi sulla proposta di 

modifica del regolamento che si allega al verbale.  

Il Comitato approva all’unanimità.  

 

Si passa a discutere il 2° punto all’o.d.g. 

CONTRATTI DI COLLABORAZIONE 

Il Presidente passa a discutere il 2° punto all’ordine del giorno invitando il Comitato a 

prendere nota del prospetto che riguarda i fondi per i concorsi per contratti a collaboratori 

esterni a cui affidare le attività di divulgazione e guida a gruppi organizzati presso i Musei 

aperti al pubblico che hanno svolto negli anni passati questo servizio.  

Specifica che tali somme sono il risultato delle quote versate dai gruppi organizzati, 

soprattutto scolaresche, per visite fatte presso le rispettive strutture museali. 

Il Presidente evidenzia la difficoltà incontrata nel reperire le cifre incassate e le rispettive 

somme da utilizzare per bandire nuovi contratti per collaboratori esterni a cui affidare le 

attività di guida a gruppi organizzati. 

A completamento di quanto condiviso in occasione del CTS del 2 agosto 2022 il Presidente 

riporta i dati così come comunicati dagli uffici: 

 

 

 

 

 

a) Sulla base dei rispettivi importi il Presidente chiede al Comitato di approvare gli 

elementi utili alla redazione e indizione del bando di selezione per la stipula di 

contratti di lavoro autonomo per “visite guidate”: 



5 

 

 

Luogo della 

prestazione 

a) Museo Orto Botanico 

b) Museo di Zoologia Lidia Liaci 

c) Museo di Scienze della Terra – settore geopaleontologico 

d) Scienze della Terra – settore mineralogico-petrografico 

 

Durata della 

prestazione 

I contratti a) b) c) d) avranno la durata rispettivamente di: 

a) 74 ore  

b) 51 ore 

c) 145 ore 

d) 145 ore 

 

Da svolgersi nel periodo che va dal 1 febbraio al 30 dicembre 2022 

Attività oggetto 

della 

prestazione 

b) “visite guidate” 

c) “visite guidate” 

d) “visite guidate” 

e) “visite guidate” 

 

Compenso 

ad un costo orario di 35 € per un totale omnicomprensivo, ciascuno 

rispettivamente di: 

a) € 2.590  

b) € 1.785 

c) € 5.075 

d) € 5.075 

 

 

Il Comitato approva all’unanimità. 

Si passa a discutere il 3° punto all’o.d.g. 

MUSEO DI INFORMATICA: STATO DELL’ARTE 

Il Presidente ricorda al Comitato l’impegno da parte del Sistema Museale nel lavoro di 

riorganizzazione e musealizzazione dei reperti del Museo di Informatica. Passa la parola alla 

Direttrice del SiMA la quale illustra brevemente lo stato dell’arte dei lavori. 

Il Dipartimento di Informatica ha costituito, raccogliendo il suggerimento del SiMA, un 

Comitato per il Museo, costituito ad oggi, dal professor Stefano Ferilli, dalla professoressa 

Carla Petrocelli e dal dottor Michele Perniola. 

Il professor Ferilli e la professoressa Petrocelli unitamente alla dottoressa Montenegro stanno 

portando avanti la riorganizzazione dei reperti nelle vetrine espositive secondo lo sviluppo di 

alcune tematiche lungo un percorso museale allestito negli spazi comuni al piano terra del 

Dipartimento di Informatica. 
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Il lavoro di musealizzazione confluirà anche in una tesi di laurea del corso di Laurea magistrale 

in Patrimonio Digitale, Musei, Archivi, Biblioteche, seguita dalla professoressa Petrocelli. 

Inoltre per l’evento di apertura e inaugurazione del percorso espositivo sarà coinvolta 

l’Associazione Culturale Apulia Retrocomputing che ha già in essere una convenzione con il 

Dipartimento di Informatica a supporto del Museo. 

La dottoressa Montenegro aggiunge che l’inaugurazione prevista per il 18 novembre dovrà 

essere rinviata a data da concordare, poiché ad oggi risulta difficile poter procedere con le 

spese necessarie riguardanti soprattutto la stampa dei supporti espositivi quali poster, totem, 

stampe fotografiche, pieghevoli, in quanto il Dipartimento di Biologia che gestiva i fondi del 

Sistema Museale dal 1 ottobre è confluito nel nuovo Dipartimento di Bioscienze, 

Biotecnologie e Ambiente (DBBA), e ad oggi, per motivi tecnici, non è possibile procedere 

con la richiesta di emissione di buoni d’ordine. 

Prende la parola il Presidente che conferma quanto esposto dalla dottoressa Montenegro, 

auspicando che le operazioni di armonizzazione della contabilità si protrarranno 

verosimilmente per qualche mese, rendendo necessaria la ridefinizione dei calendari che 

prevedono acquisti e spese a carico del SiMA. 

 

Si passa a discutere il 4° punto all’o.d.g. 

CHIUSURA PROGETTO DI CATALOGAZIONE RETE MUSEI UNIVERSITARI-

2014 

Il Presidente passa la parola alla Direttrice del Sistema Museale che informa i Componenti 

che su richiesta del responsabile dell'ufficio Catalogo della Soprintendenza Archeologia Belle 

Arti e Paesaggio per la città metropolitana di Bari, dall'Istituto Centrale del Catalogo hanno 

dato mandato di chiudere tutte le campagne di catalogazione pendenti. Fra queste vi è la 

campagna di catalogazione creata dall'Università di Bari in occasione del progetto del 2014 

Rete dei musei universitari a cura del CiSMUS che ha coinvolto il Museo di Scienze della 

Terra il Museo di Zoologia, il Museo Orto Botanico e la Raccolta di strumenti di Fisica. 

Per questo progetto per il SiGEC WEB il verificatore scientifico è il professor Garuccio 

mentre sono stati accreditati come catalogatori il professor Monno e il dottor Francescangeli. 

A ciascun catalogatore sono state assegnate rispettivamente un certo numero di schede relative 

a ciascun museo partecipante. 

Insieme al professor Monno si sta procedendo al controllo formale e all’invio per la verifica 

scientifica delle schede del Museo di Scienze della Terra assegnate al suo account e lo stesso 
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professor Monno mette a disposizione del SiMA le sue credenziali per permettere anche agli 

altri musei di procedere con le rispettive schede. 

La Direttrice fa presente che in accordo con il Presidente è stato chiesto e accordato dal 

Servizio Qualità dei processi di catalogazione dell’Istituto Centrale per il Catalogo e la 

Documentazione l’accesso alle attività di catalogazione assegnate all'utenza 

ruggero.francescangeli, pertanto a inizio settimana si potrà procedere con il controllo formale 

e l’invio per la verifica delle schede presenti in questo account. 

La dottoressa Montenegro fa presente che a tal fine a breve saranno coinvolti i responsabili 

di ciascun museo interessato, poiché secondo quanto scritto dall'ICCD se non si provvederà 

alla verifica entro il 1° dicembre, l'ICCD provvederà di ufficio e questo comporta un eventuale 

perdita di quelle schede che potrebbero riportare errori. 

La Direttrice informa inoltre che presso il SIGEC web è stata creata una utenza a suo nome 

e che questa è stata associata come amministratore dell’Ente schedatore Università di Bari. 

 

Si passa a discutere il 6° punto all’o.d.g. 

VARIE ED EVENTUALI 

Non ci sono varie ed eventuali. 

Alle ore 17.00 non essendoci altro da deliberare la seduta si ritiene conclusa. 

 

Il Verbalizzante Il Presidente 

Dott.ssa Vincenza Montenegro   Prof. Giuseppe Corriero 


